
Делится  ли  имущество  после
развода, если прошло 3 года?

Основный  массив  споров,  возникших  на  почве  раздела
собственности  супругов  разрешается  в  органах  суда.  Чтобы
получить причитающуюся по закону долю необходимо знать как
нормы  законодательства,  так  и  некоторые  нюансы  судебного
процесса.

Порядок  раздела  имущества  после
развода
Разделение  собственности  является  практически  неотъемлемой
частью бракоразводного дела. В исключительных случаях, если
супруги разводятся мирно, разделить их имущество можно обычным
соглашением. Но подобные случаи редкость.

Раздел имущества по взаимному согласию

Когда супружеская пара приходит к взаимному согласию в целях
разделения их общего имущества, то их правомочия фиксируются в
отдельном договоре. Иначе имущество подлежит разделению в том
соотношении, что будет указано в решении судьи.

Однако  судебное  решение  вопроса  может  не  прийти  по  вкусу
сторонам или одному из них, ведь суд исходит исключительно из
положений  законодательства.  Главным  положением,  которого
придерживается суд, является принцип равноправия сторон. То
есть, во многих случаях суд разделяет имущество супружеской
пары в одинаковых размерах.

Подобное положение не устраивает людей еще и из-за того, что
во многих ситуациях в суд подают иск уже после официального
развода. В течение этого времени объект собственности может
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быть  в  той  или  иной  степени  усовершенствован  уже  за  счет
собственных средств одного из супругов. Например, ремонт в
квартире,  автотранспортное  средство,  работоспособность
которого обеспечивается исключительно одним из супругов.

Соглашение самих супругов позволяет урегулировать все взаимные
претензии, уяснить, кто имеет больше доли, а кто меньше не
прибегая к сложным структурам законодательных актов. Подобное
соглашение допускается заключать в любое время, даже во время
брака.

Что касается времени после прекращения брачных отношений, то
подобное соглашение допускается заключать не позднее трех лет
со дня, когда их брачные отношения были официально прекращены.
Нотариальное  заверение  договоренности  дает  возможность
избежать  самовольного  расторжения  одним  из  участников  и
внесения изменений без согласования с контрагентом.

Когда же супруги пришли к мнению, что проблему с разделом
собственности они способны решить самостоятельно, без участия
суда, то до момента вынесения судом соответствующего решения
необходимо  предоставить  ему  взаимное  соглашение,  которое
заверено нотариусом. Образец соглашения о разделе имущества
можно найти здесь.

А  затем,  чтобы  заключить  нотариально  заверенное  соглашения
понадобится следующая документация:

паспорта супругов;
документы о начале брака и его прекращении;
правоустанавливающие  на  каждый  объект  собственности
супружеской пары документы.

В самом же договоре необходимо указать следующую информацию:

дата  и  местоположение,  где  договоренность  была
оформлена;
сведения из паспортов супругов;
сведения заключения и прекращения брачных отношений;
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перечень объектов собственности;
доли  каждого  из  супружеской  пары  (при  необходимости,
конкретное имущество, которое подлежит передаче каждой
из сторон);
подписи супругов.

В  зависимости  от  пожелания  в  подобное  соглашение  можно
включить и иные сведения, что они сочтут значимыми.

Порядок раздела имущества через суд

Для  решения  вопроса  в  порядке  судебном  необходимо  подать
исковое обращение. Такое обращение подается одним из супругов.
Примерный  образец  заявления  имеется  в  канцелярии  каждого
районного  суда.  Бланк  же  искового  заявления  о  разделе
имущества  есть  здесь.

Если есть желание можно нанять профессионального юриста. Во
всяком случае рекомендуется составить документ в двух копиях,
на одном из которых при подаче у сотрудников суда необходимо
получить отметку о том, что обращение было принято.

Всю  собственность  супругов  при  разделе  в  судебном  порядке
необходимо  распределить  поровну.  Общим  считается  имущество,
что  было  нажито  супружеской  парой  совместно,  а  именно  те
объекты, что были куплены на совместные деньги. Индивидуально
определенные  вещи  каждого  в  супружеской  паре,  например,
подарки, разделу не подлежат.

Из правила равного раздела имеются определенные исключения.
Например, когда один из супругов из собственных средств внес
изменения в объект, вследствие чего его цена выросла, тогда
данный супруг может получить намного больше, чем при равном
разделе. Подобное же положение может действовать при несении
одним  из  супругов  убытков,  что  связаны  с  эксплуатацией
имущества.

Однако подобные факты доказать очень сложно, поэтому только в
редких ситуациях суд увеличивает долю.
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По  этой  причине  каждый  в  супружеской  чете  может  смело
потребовать  половину  их  совместной  собственности.  Однако  в
таком  же  порядке  распределяются  и  совместные  обязательства
супругов. В ситуациях, в которых один супруг в официальном
порядке  признан  не  способным  к  труду  лицом,  его  часть  в
обязательствах может быть снижена, но не больше чем на 1/3
долю всего размера обязательства.

Другими альтернативными вариантами решения проблемы являются:

имущество  необходимо  продать,  а  вырученные  денежные
средства поделить поровну;
имущество  передается  одному  из  супругов,  а  другому
выплачивается  компенсация  в  размере  половины  рыночной
стоимости передаваемого имущества.

Если супруги самостоятельно не смогут решить вопрос, то суд,
скорее всего, вынесет решение о том, что то или иное имущество
для равноценного раздела необходимо реализовать.

Когда  один  их  супругов  владеет  денежными  средствами,
имуществом  в  тайне  от  второго,  то  по  запросу  суда  все
сторонние  банковские  счета  могут  быть  выявлены  и  также
разделены между супругами поровну.

Кроме того, перед обращением в суд необходимо провести оценку
всего имущества самостоятельно либо у специальных оценщиков.
Все документы по поводу оценки будут рассмотрены судом и их
сведения включаются в окончательное решение в качестве основы
для определения доли каждого из супругов.

Исковая давность, а также порядок ее исчисления обозначены в
статьях  195-200  Гражданского  кодекса  РФ.  Согласно  нормам
данных статей общий срок, в течении которого можно подавать
иски по спорам, имеющим имущественный характер, составляет три
года. Точно такое же положение установлено в пункте 7 статьи
38 Семейного кодекса РФ.

Порядок расчета срока исковой давности



Когда речь заходит об исковой давности по делам, связанным с
разделом  имущества  супругов,  возникают  проблемы  определения
момента, с которого начинается исчисление указанного срока.

Большинство  даже  профессиональных  юристов  имеет  ошибочное
мнение  о  том,  что  указанный  срок  исчисляется  с  момента
расторжения брачных отношений. В большинстве случаев так оно и
есть.  Однако  законодательство  прямого  указания  на  такой
порядок исчисления не имеет.

Относительно  точное  указание  содержится  в  Постановлении
Пленума Верховного суда N 15 от 05 ноября 1998 года. В акте
указывается, что срок для подачи иска по делам о разделении
общего имущества супружеской пары исчисляется отнюдь не со дня
официального  прекращения  супружеских  отношений,  а  со  дня,
когда муж или жена узнали, что их имущественные права были
ущемлены.

Однако данное постановление имеет лишь рекомендательную силу,
по этой причине по всей территории России до сих пор нет
единого мнения по данному поводу.

Но даже при принятии позиции Верховного суда остается один
открытый вопрос: какой именно момент будет считаться началом
отсчета исковой давности? По общему мнению юристов, в качестве
такого  момента  стоит  принимать  то  время,  когда  между
супругами, даже бывшими, возник спор по поводу их совместного
имущества.

Подобный спор может возникнуть в следующих ситуациях:

если  один  супруг  намеренно  либо  случайно  создает
ситуацию, которая приводит к ограничениям в реализации
правомочий  другим  супругом,  касательно  совместной
собственности;
реализация  или  дарение  вещи  без  согласия  другого
супруга;
отсутствие  возможности  совместного  пользования
имуществом, являющимся общим;



нарушения правомочия иного характера.

Подобные  действия  супружеской  пары  либо  ситуации  могут
возникать как во время нахождения в брачных отношениях, так и
спустя много лет после прекращения отношений. В то же время
давность  для  подачи  иска  будет  отсчитываться  именно  со
времени, при котором подобная ситуация имела место.

Почему не следует откладывать раздел имущества?

Жизнь  достаточно  богата  ситуациями,  где  разделение
собственности осуществляется и после того, как период подачи
иска одним из супругов был пропущен. Но все же такие ситуации
относительно редки, так что профессионалы говорят, что нельзя
медлить с разрешением данной проблемы.

И вот почему:

Так  как  по  окончанию  исковой  давности  перестает
действовать  принцип  презумпции  виновности  ответчика,
истцу все доводы придется доказывать;
Если долгое время не предъявлять требования к супругу в
отношении  имущества,  то  тот  может  реализовать  вещь
третьим лицам. В подобной ситуации на продавшем вещь
супруге не будет ответственности перед другим супругом;
Определенное имущество обладает свойством очень быстро
изнашиваться. Затягивая процесс, супруг попросту лишает
себя  возможности  предъявить  права  на  то  или  иное
имущество,  так  как  его  уже  не  существует.

Таким образом, относиться к данному процессу с легкомыслием
нельзя. Необходимо, даже если через силу, затребовать свои
правомочия, в том числе и через суд.

Основным поводом для восстановления времени подачи иска, на
протяжении чего супруг был правомочен подать иск, является
наличие уважительных причин, вследствие чего срок был упущен.
Характеристики уважительности пропуска не определены.



Уважительные причины пропуска срока исковой давности

Неполный,  но  все  же  относительно  определенный  перечень
оснований, при которых пропуск времени подачи иска в судебных
органах  России  признается  достаточным,  в  законодательстве
обозначен:

длительное лечение вследствие тяжелой болезни;
нахождение супруга в состоянии, при котором понять смысл
своих  действий  он  не  мог  на  протяжении  длительного
периода времени;
глубокая безграмотность и другое.

Так  как  такой  перечень  не  ограничен,  то  законодательство
относит прерогативу определения уважительности причин суду, в
частности,  каждому  судье.  Разумеется,  тот  или  иной  супруг
вправе  привести  доказательства,  которые  убедят  судью  в
уважительности их причин. В данном праве стороны любого спора
не ограничены.

Другой  особенностью,  определяющей,  что  даже  уважительная
причина  является  поводом  для  восстановления  периода  подачи
иска, является то, что такая причина возникла на протяжении
последнего  полугода  обозначенного  законом  времени.  Такое
положение  определено  статьей  205  Гражданско-процессуального
кодекса РФ.

Принятый  порядок  восстановления  времени  подачи  иска
регулируется пунктом 1 статьи 112 ГПК РФ. Согласно указанной
норме судья уполномочен по своей воле определить, является ли
тот или иной повод уважительным или нет. Если суд обозначит
причину  не  достаточной,  то  в  принятии  иска  супругу  будет
отказано.

Заявление о восстановлении срока исковой давности

В документе о том, что сторона просит восстановить срок подачи
иска необходимо указать причину, в силу чего супруг пропустил
время, а также основания, согласно которым супруг считает ее



уважительной. Бланк такого заявления о восстановлении срока
исковой давности можно скачать здесь.

Иск нужно подавать в тот суд, где живет другой супруг. В
противном  случае,  в  приеме  иска  будет  отказано  в  силу
неподсудности  заявления  суду.

В виде дополнительных доказательств можно приложить к исковому
документу  справки  из  медицинского  учреждения,  иные  бумаги,
подтверждающие  наличие  той  или  иной  уважительной  причины.
Именно из данных документов суд постановит, препятствовали ли
те или иные обстоятельства подаче искового заявления в срок
или нет.
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